

MMIMUN 2024

Maria Montessori Institute Model
of United Nations

BACKGROUND

Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas



POR:
Torres Ramírez Cesar
Edrei, Lima Dávila Fátima
y Carmona Carreño Jose
Luis

@mmimunimmatlx



Comité: ECOSOC “Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas”

Tópico: Reactivación económica en el África Subsahariana

Mesa:

Sr. Presidente: Torres Ramírez Cesar Edrei

Sra. Moderadora: Lima Dávila Fátima

Sr. Oficial de conferencias: Carmona Carreño Jose Luis

Introducción del tema

El África subsahariana reúne a los países localizados al sur del desierto del Sahara. Esta región ha enfrentado diversos problemas políticos, sociales y económicos y ha sido escenario de múltiples procesos de resolución de conflictos, lo que la convierte en una región con experiencias invaluableles al respecto. La situación de la reactivación económica en el África Subsahariana es un tema crucial que ha cobrado relevancia, especialmente en el contexto de desafíos económicos y sociales agravados por la pandemia de COVID-19.

La región ha experimentado impactos significativos en diversos sectores, desde la salud hasta la economía y la seguridad alimentaria, por lo que la reactivación económica en esta región, implica la implementación de estrategias integrales.



Esto incluye el impulso de la inversión en sectores clave, como la salud, la educación y la infraestructura, para fortalecer las bases económicas. Además del fortalecimiento de la resiliencia ante futuros shocks, como pandemias o crisis climáticas, es un aspecto crucial de la agenda de reactivación económica en la región.

Antecedentes del tema

La pandemia ha dejado a su paso impactos económicos significativos, desde la contracción de las actividades comerciales hasta la pérdida masiva de empleos. Un análisis indicó que la recuperación sigue siendo desigual e incompleta y tiene lugar a distintos ritmos en la región. En cuanto a las tres principales economías de la región (Angola, Nigeria y Sudáfrica), en 2022 el crecimiento de Sudáfrica se redujo a 2,8 puntos porcentuales como consecuencia de las persistentes limitaciones estructurales, y que Angola y Nigeria crecieron 2,7 y 0,2 puntos porcentuales, respectivamente, en parte gracias a los elevados precios del petróleo y el buen desempeño del sector no petrolero. Los países ricos en recursos naturales, en particular sus sectores extractivos, mostraron un mejor desempeño económico a raíz de la guerra en Ucrania, mientras que la actividad económica de los países que no cuentan con grandes riquezas naturales experimentará una desaceleración.



África subsahariana es una región sumamente diversa, conformada por países de ingreso bajo, mediano bajo, mediano alto, y alto de los cuales 22 son frágiles o están afectados por conflictos y 13 pequeños Estados que se caracterizan por ser poco poblados y tener un capital humano limitado y una superficie terrestre reducida. Dotado de ricos recursos naturales, de la mayor zona de libre comercio del mundo y de un mercado de 1200 millones de personas, el continente puede forjar una nueva vía de desarrollo, aprovechando el potencial de sus recursos y sus habitantes.

Importancia actual

La importancia actual de la reactivación económica en el África Subsahariana se manifiesta como un imperativo crucial para superar los desafíos agravados por la pandemia de COVID-19 y para construir un futuro más desaliente y sostenible. Esta región, rica en recursos naturales y diversidad cultural, enfrenta una serie de desafíos estructurales que la reactivación económica busca abordar.



El desarrollo de infraestructuras es otro pilar esencial de la reactivación. Mejorar carreteras, impulsar proyectos de energía y fortalecer las comunicaciones no solo estimula el comercio, sino que también facilita la inversión extranjera y doméstica, catalizando el crecimiento económico a largo plazo. Este impulso al sector privado se convierte en un motor esencial para el desarrollo económico sostenible. La adaptación al cambio climático se integra también en la agenda de reactivación económica.

La región es vulnerable a fenómenos climáticos extremos, y abordar estas amenazas no solo protege las comunidades, sino que también promueve prácticas económicas más sostenibles. En conclusión, la importancia actual de la reactivación económica en el África Subsahariana va más allá de la recuperación pos pandémica; es un llamado a transformar estructuras económicas, a fomentar la inclusión y a construir sociedades más equitativas.



Facultades e información general del comité

El Comité Económico y Social de las Naciones Unidas (ECOSOC) se encarga de abordar cuestiones económicas, sociales, culturales y de salud a nivel internacional. Sus responsabilidades incluyen la coordinación de agencias especializadas de la ONU, la promoción del desarrollo sostenible, la formulación de recomendaciones en asuntos económicos y financieros globales, y la facilitación de la cooperación internacional en diversas áreas. Además, el ECOSOC trabaja para fortalecer la participación de la sociedad civil, revisar políticas implementadas por los Estados miembros, promover y proteger los derechos humanos, y contribuir al seguimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). La reactivación económica en el África Subsahariana impacta positivamente en la vida de las personas al generar empleo, mejorar las condiciones y reducir la pobreza. Este proceso no solo impulsa el crecimiento económico, sino que también proporciona oportunidades para el desarrollo personal y empresarial. hasta esa fecha, el tema de la reactivación económica en el África Subsahariana ya había sido abordado en varios foros internacionales y plataformas. La comunidad internacional, junto con organizaciones gubernamentales y no gubernamentales, había reconocido los desafíos económicos en la región y había trabajado en iniciativas para impulsar el desarrollo económico y la recuperación.



La reactivación económica en el África Subsahariana puede beneficiarse de una variedad de soluciones que aborden desafíos específicos y fomenten un desarrollo sostenible, algunas posibles soluciones incluyen:

·**DIVERSIFICACIÓN ECONÓMICA:** Fomentar la diversificación de las economías nacionales, reduciendo la dependencia de sectores específicos, como la agricultura y las materias primas. Esto puede lograrse mediante el apoyo a sectores emergentes y la promoción de la innovación.

·**INVERSIÓN EN INFRAESTRUCTURAS:** Canalizar inversiones significativas en infraestructuras, como carreteras, energía y tecnología. La mejora de la infraestructura no solo facilita el comercio, sino que también crea empleo y atrae inversiones.

·**INCLUSIÓN FINANCIERA:** Impulsar la inclusión financiera mediante la ampliación del acceso a servicios bancarios y créditos. Esto permite que más personas participen en la economía, facilitando el inicio de pequeñas empresas y proyectos.

·**DESARROLLO DE HABILIDADES Y EDUCACIÓN:** Invertir en programas educativos que desarrollen habilidades pertinentes para las demandas del mercado laboral. Un recurso humano bien capacitado es esencial para el crecimiento económico sostenible.

·**DESARROLLO AGRÍCOLA SOSTENIBLE:** Implementar prácticas agrícolas sostenibles que mejoren la productividad y la resiliencia al cambio climático. El apoyo a los agricultores locales contribuye a la seguridad alimentaria y al desarrollo rural.



Desarrollo del tema

A pesar de los esfuerzos de diversos actores, incluidos gobiernos extranjeros, organizaciones internacionales y corporaciones multinacionales, la resolución de estos problemas se ha visto obstaculizada por la falta de coordinación efectiva y la magnitud de los desafíos involucrados. En esta situación, numerosas naciones y organizaciones extranjeras han participado en acciones para lidiar con la crisis económica en África subsahariana. La falta de verdaderos objetivos y de estrategias bien fundamentadas se ha limitado que realmente se logre un impacto positivo de los esfuerzos realizados a través de los años.

Es desafiante ejecutar soluciones que tengan un impacto debido a la complejidad de la situación y la necesidad de abordar factores subordinados como la capacidad institucional y la gobernanza. El actual estancamiento económico de la región puede atribuirse a la naturaleza compleja de los problemas y a la necesidad de un compromiso a largo plazo para lograr cambios significativos. El estancamiento puede atribuirse a la naturaleza compleja de los problemas y a la necesidad de un compromiso a largo plazo para lograr cambios significativos. Los elementos clave para avanzar hacia un desarrollo económico más sólido en África subsahariana incluyen la cooperación internacional, el fortalecimiento de instituciones locales y actuaciones anti corruptivas.



La comunidad internacional ha tomado medidas para abordar la crisis económica en África subsahariana. Iniciativas como la asistencia humanitaria, programas de desarrollo y esfuerzos para aliviar la deuda han sido parte de la respuesta global. Sin embargo, es esencial evaluar la efectividad de estas acciones y buscar formas de mejorar y expandir las estrategias existentes.

En el comité, los delegados tienen la facultad de proponer soluciones innovadoras y prácticas basadas en estos pilares, contribuyendo así a la construcción de un enfoque integral para la reactivación económica en África subsahariana. Los puntos centrales de las discusiones deben girar en torno a la mejora de la infraestructura, la estabilidad política, la gobernanza efectiva y la lucha contra la corrupción. Estos pilares son fundamentales para crear un entorno propicio para la inversión, el comercio y el crecimiento económico sostenible en la región. Para su mejora existen estas 5 propuestas de soluciones. Una de las soluciones viables para estos países es una mejor inversión en Infraestructura se puede ejecutar fomentando proyectos clave, como carreteras, ferrocarriles y energía, para mejorar la conectividad y facilitar el comercio. De esta misma idea deriva la solución para facilitar el comercio reduciendo las barreras comerciales y simplificar los procedimientos aduaneros para fomentar un entorno comercial más dinámico y atractivo para inversiones extranjeras.



Bloques sugeridos

- Se defiende la implementación de políticas fiscales expansivas, que implican aumentar el gasto público y reducir impuestos para estimular la demanda agregada. Esto puede incluir proyectos de infraestructura, programas sociales y otras inversiones que generen empleo y impulsen la actividad económica.
- Utilizar la política monetaria, ajustando las tasas de interés y la oferta de recurso monetarios para influir en las condiciones financieras y fomentar la inversión y el consumo. Bajar las tasas de interés puede hacer que el endeudamiento sea más accesible y estimular la inversión empresarial.
- La reactivación económica a largo plazo requiere reformas estructurales. Estas reformas pueden abarcar cambios en la legislación laboral, mejoras en la educación y capacitación, simplificación de regulaciones, y otras medidas que mejoren la eficiencia y la competitividad del país.
- Promover la investigación y el desarrollo, así como la adopción de tecnologías innovadoras, se considera crucial para impulsar la productividad y la competitividad en un mundo cada vez más orientado hacia la tecnología.
- Dada la importancia de las PYMEs en la generación de empleo, estar a favor por medidas específicas para apoyar a este sector, como acceso más fácil al crédito, incentivos fiscales y capacitación empresarial.



En un mundo globalizado, la cooperación internacional puede desempeñar un papel importante en la reactivación económica. Acuerdos comerciales, ayuda externa, y colaboración en áreas como la investigación científica y la salud global pueden ser cruciales. Es importante tener en cuenta que la efectividad de estas posturas puede variar según la situación específica de cada país, sus desafíos y su contexto político. Además, a menudo se requiere un enfoque integral que combine múltiples estrategias para lograr resultados sostenibles.

Preguntas de reflexión

- ¿Cuál es la visión a largo plazo para la economía del país?
- ¿Cómo se puede lograr un crecimiento sostenible y equitativo a lo largo del tiempo?
- ¿Qué sectores de la economía son fundamentales para la reactivación y cómo se pueden fortalecer?
- ¿Cómo se pueden diversificar las fuentes de ingresos y no depender excesivamente de un solo sector?
- ¿Cómo se pueden abordar las desigualdades económicas y sociales durante el proceso de reactivación?
- ¿Las políticas propuestas fomentan la inclusión y la igualdad de oportunidades?
- ¿Cómo puede la delegación fomentar la innovación y la adopción de tecnologías avanzadas para mejorar la productividad y la competitividad?



- ¿Las estrategias de reactivación económica tienen en cuenta la sostenibilidad ambiental?
- ¿Se están promoviendo prácticas comerciales y energéticas sostenibles?
- ¿Cómo se puede mejorar la capacitación y las habilidades de la fuerza laboral para adaptarse a las cambiantes demandas del mercado?
- ¿En qué medida se está fomentando la colaboración entre el sector público y privado para impulsar la inversión y la innovación?
- ¿Las estrategias de reactivación económica contemplan medidas para aumentar la resiliencia del país frente a futuras crisis económicas, sanitarias o climáticas?
- ¿Cuál es el plan para mejorar la infraestructura crítica, como carreteras, puertos y tecnologías de la información, para respaldar el crecimiento económico?
- ¿En qué medida el país está buscando la colaboración internacional para fortalecer su economía?
- ¿Hay oportunidades para participar en acuerdos comerciales o proyectos conjuntos?